

議員提出議案第2号

西田昌司参議院議員による沖縄戦の実相をゆがめ、否定する発言に対する抗議決議

上記の議案を会議規則第14条第1項の規定により提出する。

令和7年5月16日

沖縄県議会議長 中川京貴 殿

提出者	山内末子	宮里洋史	徳田将仁
	新里治利	新垣善之	新里匠
	喜屋武力	大屋政善	小渡良太郎
	新垣淑豊	比嘉忍	仲里全孝
	仲村家治	下地康教	新垣新
	島尻忠明	大浜一郎	座波一
	西銘啓史郎	又吉清義	呉屋宏
	島袋大	儀保唯	米須清一郎
	幸喜愛	上原快佐	玉城健一郎
	山里将雄	喜友名智子	次呂久成崇
	新垣光栄	仲村未央	仲宗根悟
	高橋真	松下美智子	糸数昌洋
	上原章	瀬長美佐雄	比嘉瑞己
	西銘純恵	渡久地修	瑞慶覧長風
	平良識子	当山勝利	

理由

西田昌司参議院議員による沖縄戦の実相をゆがめ、否定する発言について
関係要路に要求するため。

西田昌司参議院議員による沖縄戦の実相をゆがめ、否定する発言に対する抗議決議

令和7年5月3日の憲法記念日に那覇市で開催された憲法シンポジウムにおいて、自民党の西田昌司参議院議員が、ひめゆりの塔の展示をめぐり、「歴史の書換え」や、「沖縄の場合には地上戦の解釈を含めて、かなりむちやくちやな教育のされ方をしている」等と発言した。西田氏の発言は、沖縄戦の実相をゆがめ、戦没者や戦争体験者を冒瀆し、県民の尊厳を踏みにじるものである。

沖縄戦体験者の証言や、沖縄戦研究から明らかになってきた事実は、国体護持を至上命令とする日本軍が1944年に配備され、本土決戦を遅らせるため沖縄で時間稼ぎの持久作戦を続け、本土防衛のための「捨て石」にされたと沖縄県史などに表現されている。日本軍は旧制中学校や旧師範学校の生徒たちを、ひめゆりをはじめとする学徒隊や鉄血勤皇隊などとして戦場に駆り出した。さらに、首里城の地下に造った司令部を放棄し、住民が避難していた本島南部に撤退した結果、軍民混在の状況の中、住民を巻き込んだ激しい地上戦となり、県民の4人に1人の貴い命が奪われた。これらは日本軍の作戦による犠牲であることは紛れもない歴史上の事実である。

また、西田氏は憲法シンポジウムという場で、「要するに、日本軍がどんどん入ってきて、ひめゆり隊が死ぬことになっちゃった。そしてアメリカが入ってきて沖縄は解放された」と述べ、「自分たちが納得できる歴史をつくらないと」と発言している。西田氏の発言は、沖縄戦の実相を認識せず、歴史を修正しようとするものである。

西田氏は「ひめゆりの塔」に言及したことを、「T P O（時、場所、場面）をわきまえるべきだった」と弁明したが、沖縄の歴史教育や平和教育を非難した根幹部分は謝罪も撤回もしていない。

これまで本県議会は、「沖縄戦での日本軍」による記述について、「歴史的事実である県民殺害の記述が削除されることは到底容認し難いことである」として、「教科書検定に関する意見書」を過去3度にわたり全会一致で可決してきた。

西田氏に求められているのは、戦後80年たった今も、癒えることのない戦争

体験者や遺族の深い悲しみの声に真摯に向き合い、沖縄戦の実相・史実を正しく認識することである。

よって、沖縄県議会は再び沖縄を戦場にさせないことを表明するとともに、戦没者や戦争体験者を冒瀆し、県民の尊厳を踏みにじる西田昌司参議院議員の発言に対して、満身の怒りをもって抗議するとともに、以下の事項を強く要求する。

記

- 1 西田昌司参議院議員は、史実に基づかない自身の発言や認識が、ひめゆり学徒や沖縄戦体験者の証言をゆがめ、否定するものであったことを認めた上で謝罪し、発言を撤回すること。
- 2 自由民主党は、ひめゆり学徒や沖縄戦体験者の証言をゆがめ、否定した西田氏への厳格な処分を行うと同時に、党としての沖縄戦への認識を示すこと。
- 3 自由民主党は、党所属議員が歴史の事実や戦争被害に対して無理解な発言を繰り返すことの重大性を直視し、再発防止のため、党内教育体制の再構築を速やかに実施すること。

上記のとおり決議する。

令和7年5月16日

沖縄県議会

参議院議員 西田 昌司
自由民主党総裁 石破 茂

} 宛て